

EN CRIPCIÓNES  
PAGO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25  
Número suelto. » 0'05  
Id. atrasado » 0'10

# EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para París

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones  
al Administrador, Corres-  
pondentes y en las principales  
Agencias.

## Tarea inútil

(De El Eco de Castilla).

Ante la evidencia de los hechos consumados, los adversarios del nuevo régimen implantado en las Antillas, se parapetan y agrupan en las últimas trincheras, y si alguna duda pudiera cabernos de la virtualidad de la autonomía, esas brusquedades é iracundas desplantas de sus sistemáticos enemigos, vendrían á disiparla.

Lo mismo en el campo del jingoísmo que en la opinión contraria en España al nuevo sistema se reflejan perfectamente esas impresiones, dejándose ver con claridad los esfuerzos titánicos del que en la lucha desigual del absurdo con la razón, vá por pasos contados perdiendo el terreno que con las argucias y sofisticas apreciaciones hubiera podido ganar, hasta que herido, maltrecho, retorciéndose en horribles convulsiones de rabia, convencido de su impotencia, concluye por abandonar el campo á su adversario, rindiéndose á discreción ante la suprema ley de la verdad.

Estas contorsiones se hacen más sensibles cuanto más se acerca la hora de la derrota; no nos extrañan pues, esas ridículas demostraciones de los representantes de las Cámaras norteamericanas que hoy piden el reconocimiento de la beligerancia á favor de los incorrectos que luchan en la manigua, sin llegar á convencerse de que claman en el desierto, mañana la intervención del Gobierno yankee si en un plazo determinado no acabamos la campaña, y otro día, por fin solicitan el inmediato envío á las aguas de Cuba de toda la escuadra norteamericana, no; no nos extrañan repetimos, esas secudidas del jingoísmo que vé en los favorables sucesos á nuestra causa desarrollados con la implantación del régimen autonómico en nuestras Antillas, en las importantes presentaciones que á diario tienen lugar, en la honda división que se deja notar en el campo rebelde, precursora de la próxima la terminación de un negocio que le proporciona pingües ganancias y difícilmente sustituable por otro que tuviera menos quiebras.

Pero lo que en realidad nos sorprende al mismo tiempo que lo deploramos con toda nuestra alma, es que una parte de la prensa haga el juego, como en lenguaje vulgar se dice, á los enemigos de la patria, alardeando de españolismo con la mejor intención del mundo si, que esto no nos permitimos ponerlo en duda, pero poniendo chinas á la hermosa y consoladora misión que el gobierno liberal se ha impuesto de consolidar la paz en nuestros dominios.

Afortunadamente su labor resulta perfectamente estéril y aunque se esfuerzan por amenguar la importancia de ciertos hechos, la opinión general del país y gran parte de la que en principio deseaba como ineficaz al fin que se perseguía, la concesión de sus libertades al pueblo cubano, vá reaccionándose ante la balagadora realidad de los hechos.

Prosigan esos periódicos la campaña emprendida con tan poca fortuna, vengan ampulosos discursos de los oradores de las Cámaras norteamericanas estrellándose en la glacial indiferencia de la mayoría y la correcta actitud del presidente, y que mientras tanto el cable no interrumpa la serie de buenas noticias que en feliz hora nos trasmite de algún tiempo á esta parte relativas al curso de la guerra separatista y no tardará en llegar el día en que como los fogosos discursos de los diputados norteamericanos, se estrellarán los agoreros de esa parte de la prensa enemiga por tesón; (de la autonomía, en los abismos del ridículo.

## Crónica parisiense

El corazón de París.—La estatuomanía.—El París viejo.—Un autor niño.—Mojas.

Para poder equilibrar el verdadero valor psicológico del pueblo parisiense, es preciso un espíritu de fina observación á toda prueba, del cual carezco. Pero soy conocedor, veo, compareo y deduzco más ó menos burdamente lo que cualquiera deduciría en mi lugar.

Des clases sociales pueblan París: ricos y pobres; esto sucede también en todas partes. Pero

aquí la línea divisoria está hondamente marcada; de ahí la guerra de clases, la lucha...

Con esto quiero decir que debemos observar la vida del rico, del *chic*, del elegante parisiense y compararlo con la del pobre, la del *pópulo*; delineando así la resultante, la característica manera de ser tan especial de este pueblo.

El mal llamado populacho es todo llaneza, todo corazón y, sin doblez ni prejuicio, camina sin mirar por la senda que le marca entusiasmo.

El parisiense *chic*, el hombre de mundo, ese ya es otra cosa.

Bastóme para darme cuenta de su modo *sui generis* de comprender la vida, el desfile que no ha mucho presencié bajo las grandiosas bóvedas de una suntuosa iglesia parisiense, con motivo de unas horas fúnebres.

El muerto había sido ilustre en vida, su nombre es universalmente conocido; por eso los *snobs* modernos debían asistir á la exequia para poder decir luego que allí estuvieron y que se codearon con el barón A, con la Duquesa B y con la *cocotte* C.

Esto es muy parisiense!

La irreverencia del parisiense *chic* ante la muerte es una ignominia. Ese parisiense lo mismo tiene su espíritu despreocupado en una exposición que en un ensayo general ó en unas horas fúnebres.

Ruidos de sillas, remolinos de multitud, murmuraciones en alta voz; todas aquellas gentes del frac y del perfume van y vienen cual si su billete de invitación fuera una entrada de paseo en *Folies-Bergère*.

Ellos, los hombres, llevan su reluciente sombrero de copa calado en el bastón para circular más cómodamente; ellas, las mujeres, toman por asalto las sillas y los reclinatorios y, de pié, apoyadas en el hombro de algún enamorado galán, miran, critican, ríen, vociferan y hasta relatan anécdotas por cuenta del difunto ilustre.

De todo ese conjunto de seres humanos no brota ni una sola plegaria, porque la oración no es un *snobismo* y los *snobs* no saben rezar.

Allí se cruzan las invitaciones para el próximo sarao, se cotizan los valores de bolsa y los amores adúlteros, se cambian tarjetas de desafío, se ríe, se exhibe la vanidad; pero no se reza, no se piensa para nada en el alma de aquel que sirviera de pretexto para la reunión.

He ahí uno de los aspectos bajo el cual yo he observado la raza parisiense del antiguo *faubourg Saint-Germain*.

\*\*\*

Muy en breve Charcot, la eminencia médica, tendrá una estatua en París. Desde ahora veo ya, en mi caduca imaginación; reproducimos aquellos largos cabellos, aquella nariz napoleónica, aquel rostro pelado, aquellos labios finos de un dibujo cruel y aquellos ojos escudriñadores de una fijeza sin piedad.

El escultor que, no hace aun muchos años, *estatuificó* á Broca, médico también eminente, puso en la mano del sabio un decarnado cráneo, convirtiéndole con este atributo en algo parecido al *Hamlet* del *boulevard Saint-Gormain*.

Cuando á Charcot, el atributo será un hospital de la Salpêtrière en miniatura y, seguramente, que nadie podrá mirar la estatua sin estremecerse con el escalofrío de la neurosis.

Ese hombre de bronce servirá para evocar toda la miseria humana, la miseria moderna, la miseria de los siglos que se acaban.

Otros, desde lo alto de su pedestal, personifican el genio, la virtud ó el valor, la grandeza en vivir y morir; este simbolizará la tristeza, porque él nos demostró que sólo somos un inmenso foco de historia y él fué quien descubrió la neurosis hasta en la sonrisa y en los besos.

Gracias á él todos sabemos que la humanidad es un montón de fantoches en crisis de columna vertebral y que nuestras mujeres son frágiles muñecas destinadas á la ducha.

El nos ha lanzado en una danza infernal con sus desencantos; nos ha enseñado la desilusión y por él toda la humanidad vive en un continuo Sábado de agoreros y de brujas.

Y, mañana él impasible sobre un zócalo de mármol ó de granito, presidirá la danza macabra, cual otro Comendador.

Y el día de la inauguración, aquellos que se obstinan en honrar solamente á los capitanes y á los soldados, podrán decir al mirar la estatua de Charcot, que tenemos el héroe de la gloria que merecemos.

\*\*\*

Cuantos extranjeros hayan visitado la capital de Francia no habrán dejado de curiosarse alguna vez por los ya escasos rincones del París viejo, esas estrechas callejuelas cuyos desverojedados cascos recuerdan los tiempos medievales, y cuya existencia resulta incomprensible aquí, en medio de tanto y tanto modernismo; pero cuya contemplación agrada.

Poco á poco van desapareciendo esos restos de los tiempos pasados, el Progreso todo lo avasalla sin darse punto de reposo á la demolición para construir de nuevo.

Los grandes monumentos existen los «domes que desprecia el aire fuero», aun quedan; pero

también desaparecerán más tarde ó más temprano, también se rendirán á su gran *pesadumbre*.

Dígalo sinó el espléndido Palacio de la *Cour des Comptes*, que aun en ruinas resulta magnífico.

Su demolición ha comenzado, el Progreso necesita aquel solar para emplazar en él una inmensa estación ferroviaria y la *Cour des Comptes*, el recuerdo vivo de los horrores de la *Commune*, vá cayendo más que pausadamente bajo los golpes de la piqueta demoleadora.

Los restos artísticos del palacio se venden por subasta; pero ni aun aficionados á ellos quedan á juzgar que por una magnífica estatua de la República, firmada Clésinger se ha llegado á pagar la fabulosa suma de doce francos.

Estamos degenerados. Pasaron ya los tiempos hermosos del entusiasmo, somos escépticos á fuer de positivistas y soy sólo sabemos defender un ideal prostituyéndole, sólo peleamos por una empresa cualquiera ridiculizándola.

Por ejemplo, nos da una idea de como el pueblo aprecia cualquier sistema político el siguiente anuncio de uno de los más importantes almacenes de París:

### Reloj socialista

(Solo marcha 8 horas diarias.)

\*\*\*

Sardou, el fecundo autor que con tanta facilidad erupia sus obras y que suele hacernos bostezar de hastío casi siempre, nos amenaza con su drama ó comedia *Pamela*.

Uno de los principales personajes de la obra es el Delfín Louis XVII y, como se trata de un papel difícil y delicado, aún no se ha podido encontrar un niño capaz de comprenderle.

Mientras tanto Sardou mismo hace de niño en los ensayos y hay quien dice que lo hace con tanto primor como si el académico no hubiera pasado aún de los 15 Abriles.

En efecto, Sardou no salido aún de la infancia.

\*\*\*

Las crónicas de modas publicadas durante la semana última coinciden en aquello de meterse en honduras, mejor dicho en interioridades que suelen ser deliciosas.

Todas ellas hablan de la ropa interior.

Establecen la diferencia que existe entre las costumbres inglesas y las francesas; pues mientras la mujer francesa pone gran cuidado en adornar su corsé, su camisa, su pantalón y su falda de barros, la despreocupada inglesa se contenta con un simple *maillot* de acróbata y suele suprimir el corsé.

Hablaré, pues de las modas francesas que no podrán ser tan prácticas como las inglesas; pero resultan más *femeninas*.

Las camisas de hoy son cortas y sin mangas. El cuerpo de esta prenda, puede decirse que vá colgado de los hombros mediante grandes lazos de seda de muy bonito efecto.

En la parte baja ó sea en el borde se coloca un bordado y, mejor aún, un volante.

No se llevan ya las camisas de colores vivos ó delicados, ni mucho menos negras, toda mujer de buen tono sólo emplea la fina batista blanca.

El corsé puede decirse que hoy ya queda reducido á un simple justillo, sin ballenas.

Se hace en colores de tonos suaves rameados de dibujos tono sobre tono.

La falda de barros suele ser más lujosa que la falda de eneima, sobre todo en París donde á causa del agua, se luce más aquella que ésta.

Cuanto al pantalón, puede asegurarse que se ha convertido en una verdadera cascada de puntillas y encajes. Se hace siempre blanco, adornado de lacitos de seda color crema ó rosa.

París, 22 Enero de 1898.

## Recortes

### Museo Víctor Hugo

En breve se instalará en París un museo, compuesto de todos aquellos objetos mencionados por Víctor Hugo en sus inmortales obras.

La colección se compondrá en junto de cinco mil piezas y cuatro mil estampas; retratos de todos géneros y de todas las épocas, canciones, partituras, biografías, teatro, carteles, anuncios, libros, dibujos orientales, etc.

Asimismo se exhibirán una serie de parodias de los dramas y novelas de Víctor Hugo: «Poltrano, tirano de no se sabe dónde»; «Les Euxes Graves»; «Gethu du passage Delance»; «Les Travailleurs de l'Améric», etc.

Y como complemento de tan curiosa exposición se instalará una innumerable serie de objetos, cuyo ornamento principal consistirá en la imagen de Víctor Hugo, guarnecida con todos ellos; medallones y tiras cocidas, bustos, platos con láminas de zinc, sillas, papel escrito, telas, medallas, cajas para tabaco, alfombras de acróbata, pajar, jekón, jekónes, ho-

tellas para tintas, plumas, pantuflas, tapicería, chimeneas, papel de escribir, etc., todo preciosamente presentado y digno de considerarse, por lo general, como verdaderas obras de arte.

Este museo, pues, no sólo satisfará á los artistas y público, sino que proporcionará á psicólogos, curiosos documentos que les permitan hacer un verdadero estudio recreativo de las manifestaciones múltiples en que se reflejaba el carácter, modo de ser de las gentes á fines de siglo último y principios del presente.

### Muerte de Gavira

El jueves 20 del actual á las cinco de la madrugada iban alborotando por la calle del Príncipe (Madrid) el torero Gavira y varios amigos que habían pasado la noche de *juerga*. Un inspector de policía les amonestó para que se retiraran, y lejos de obedecer le agredieron, dándole algunos palos.

El agredido pidió auxilio, y acudieron un inspector y una pareja de orden público, entablándose una lucha entre los alborotados y los agentes de la autoridad. Sonó un tiro y cayó herido el torero Francisco Piñero Gavira.

Los compañeros de éste huyeron á la desbandada, y el herido fué conducido á la Casa de Socorro del distrito del Congreso, donde los médicos le reconocieron una herida mortal de necesidad.

El inspector fué también curado en el mismo establecimiento de dos cuchilladas en una mano.

Gavira fué conducido al Hospital en situación desesperada, y allí ha ido viviendo con aumento sucesivo en su gravedad, hasta que dejó de existir el miércoles de la semana última.

He aquí los detalles de su muerte según los encontramos en un periódico madrileño del mismo día 26, llegado anteaer á esta ciudad:

«Desde ayer mañana la gravedad se había acentuado en términos que los vómitos eran muy frecuentes y el enfermo sufría de vez en cuando colapsos cardiacos que le ponían en trance de muerte.

En tan triste situación, sugerido por el deseo de hacer una tentativa final, el apoderado, señor Sáez, de acuerdo con la familia del herido, mostró á los médicos del Hospital su propósito de que fuese trasladado al *Sanatorio Rubio*, establecido en la Moncloa, con objeto de que le extrajeran el proyectil.

Cuando esta madrugada fueron por él en una camilla, el médico de guardia les hizo saber el inminente peligro que Gavira corría con el traslado, pues casi se encontraba en el período agónico.

Viendo que sus observaciones eran desatendidas, declinó el médico de guardia toda responsabilidad de lo que pudiera ocurrir y el triste cortejo se puso en marcha.

Al llegar á la calle de Leganitos, promedio de la distancia entre el Hospital y el Sanatorio Rubio, hicieron alto con objeto de que descansaran los mozos que conducían al herido, y al acercarse el apoderado á ver cómo se hallaba, se lo encontró muerto.

El infeliz había dejado de existir en el camino, cumpliéndose la triste profecía del médico de guardia.

Dícese que su madre se negó rotundamente á que se verificara el matrimonio, que ya anunciamos, con la joven con quien el diestro ha mantenido constantes relaciones, y de la cual tuvo dos hijos.

Esta es de buena familia y fué sacada por el diestro de un colegio, donde se educaba, cuando tenía unos 16 años.

Desde entonces no se ha separado un momento haciendo vida marital tan correcta, que muchos creían que estaban casados.

Gavira ha muerto pobre.»

### Planes de Hacienda

Dice El Correo:

«Varios periódicos han atribuido al ministro de Hacienda diversos proyectos financieros, entre ellos la conversión de la Deuda amortizable en perpétua, al arrendamiento del impuesto de Derechos reales y de la renta de Loterías, cediendo el monopolio á la Compañía Arrendataria de Tabacos.

Como es de presumir que algunas personas crédulas den fé á estas noticias, que carecen de fundamento, creemos conveniente rectificarlas de plano, fundados en informes del mejor origen.

Claro es que el Sr. Lopez Puigcerver tiene sus planes financieros; pero puede asegurarse que serán concebidos del público hasta que se trate de ellos en Consejo de ministros y estén redactados los próximos presupuestos.

Y ya que nos referimos á asuntos del Ministerio de Hacienda, diremos á *La Estafeta* que es inexacto que la publicación de los decretos relativos á la creación de la Junta de Aranceles, esté pendiente de trabajos que hace el ministro «para encontrar el medio de fijar un sueldo de 2.000 pesetas» á un funcionario de dicha Junta.

Si no se han publicado esos decretos, es porque el ministro de Hacienda ha querido conocer la opinión del Consejo de Estado acerca de la citada reforma. Ya ha emitido informe el alto cuerpo Consultivo, y en su consecuencia el Sr. Lopez Puigcerver resolverá lo que estime oportuno.»



# Tienda Nueva de San José

de  
**IGNACIO FIFUEROLA**

CENTRAL: BRONDO, 7.—SUCURSAL: JAIME II, 14

## Gran baratura por final de temporada

600 cortes pañete á 20 rs.  
Cortes amure negro puro lana, á 10 ptas.  
Cortes franelas á 10 rs.  
Telas escocesas á 10 id. corte.  
200 piezas lienzo puro hilo á 4 id. una.  
Madapolám á 16 céntimos cana.  
200 piezas madapolám á 20 rs. una.

300 docenas pañuelos hilo dobladillo á 4 ptas.  
Cubrecorsets con mangas á 4 rs. uno.  
300 camisas señora confeccionadas á 4 rs.  
Sábanas confeccionadas á 9 rs. una.  
1.000 mantas algodón á 3 rs. una.  
200 alfombras gusto país á 8 rs. una.

Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho, alonchados, puntillas, tohas llas en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocateles yutes, alfombras, cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, á precios sin competencia. Mantas de lana y alfombras á precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo

Central—Brondo—7—Antigua casa Brondo

Sucursal—Jaime II—12 y 14

### El gordo ¿a quién le tocó?

Con verdadera sorpresa leemos en un periódico madrileño:

«Qué decepción! las carreras por Madrid en busca de la administración premiada, los interrogatorios atropellados á todo el que sabía algo del billete famoso, la fatiga producida á fuerza de escribir cuartillas con todos los pelos y señales del ser afortunado que se llevaba los tres millones anhelados por miles de seres, ha sido esté para los reporters que padecieron el sorteo, porque aún no se sabe quién es el que se llevó el gordo.»

El comerciante de la Habana D. Manuel Gutiérrez á quien se le atribuyó la suerte, ha escrito á un amigo suyo del Ferrol que al leerlo en la prensa se apresuró á cablegrafiar al Sr. Gutiérrez, dándole la enhorabuena.

En la carta dice lo siguiente:

«El día 27 recibí un cablegrama con la palabra «Enhorabuena», que desde luego supuse se refería al premio mayor de la lotería de Navidad de Madrid, cuyo número compré entre otros muchos para expendirlo en esta casa cuando retorné del Ferrol de dejar allí á mi hijo.»

Excuso decirle que lo mismo que se vendieron los demás, por valor de veinte mil pesos, que son los que traje, se vendió el dichoso, sin que me reporte otro beneficio que el crédito consiguiente para mi casa, que por este motivo tiene la gente por más afortunada.

Recordará usted que uno de los negocios de ellas es desde hace muchos años la importación y venta en grande escala de esos billetes.»

El Sr. Gutiérrez no dice en su carta quién compró el billete premiado y es presumible que de ello hablara si algo supiera.

El nombre buscado continúa oculto entre las sombras del ministerio.

### El atleta Saudow

Probablemente dentro de poco tiempo se verificará en París una interesante lucha entre el atleta inglés Bounet y el tudesco Eugenio Saudow. De este último se cuentan maravillas.

A los 18 años, Saudow era débil y estaba muy delicado, pero gracias á un tratamiento higiénico constante, fueron desarrollándose sus músculos en términos que poco tiempo después podía medir sus fuerzas con las de los hombres más fornidos.

En 1889 recibió un reto del atleta inglés Samsou y se trasladó á Londres consiguiendo vencerle. Inmediatamente fué contratado en el teatro de la Alhambra el nuevo Hércules, por una larga serie de representaciones pródigamente recompensadas.

Saudow fué el primero que introdujo los pesos humanos, sosteniendo con una sola mano una pesa sobre cuyas bolas se sentaban dos hombres, ó sea un total de 300 libras.

En San Francisco de California luchó con un león, saliendo victorioso.

He aquí cómo narran esta aventura: El león, que era de los más feroces, provenía de la Nubia, y el atleta se puso una coraza y un guantelete de hierro para evitar los zarzos y las dentelladas.

Apenas entró Saudow en la jaula del león que, acobardado, esperaba, se precipitó sobre él, derribándole en tierra.

Saudow revolviéndose con inusitada ligereza, se agarró con el brazo derecho al pescuezo del rey de la selva, con el derecho le cogió el cuerpo y, levantándolo hasta la altura de su cabeza, lo comprimió en términos de asfixiarle, dejándole caer en tierra medio moribundo.

El león, sin embargo, sacando fuerzas de flaqueza, se lanzó nuevamente sobre el atleta.

El público, lleno de espanto, gritaba á Saudow que hiciese uso del puñal que, á prevención llevaba, pues ya sobre su cuerpo comenzaban á aparecer algunas manchas de sangre; pero Saudow, sin mutarse, al ver que el león se disponía á asaltarle nuevamente, presentóle las espaldas y, al precipitarse aquél sobre ellas, le sujetó la cabeza por las mechas con una mano y le oprimió las fauces con la otra tan fuertemente, que la fiera rodó al suelo afixiada, quedando con las cuatro patas en el aire. El atleta había vencido.

Ahora Bounet, el boxeador inglés, ha desafiado á Saudow, no sólo para luchar, sino también para efectuar varios ejercicios atléticos.

Bounet invita á Saudow á levantar con una sola mano á la altura de la cabeza un peso de 300 libras con el cuerpo á plomo y los pies juntos, apostándose 1.000 libras.

Poca es la apuesta para tanto trabajo.

Inútil es decir que cualquiera le va con esta consideración á ambos atletas, para que se amosquen y lo larguen á uno de *manguzadas* con vistas al mundo...

¡Vaya un par de... atletas!

## Palma

Advertencia

Suplicamos á nuestros abonados de los pueblos que todavía no hayan recibido el regalo de Navidad, se sirvan mandar recogerlo de la calle de Palacio número 2 y 4, frente la Diputación Provincial, bastando para ello la presentación de la papeleta del último trimestre del año pasado.

—A bordo del magnífico trasatlántico *Conde Wifredo*, embarcó ayer la distinguida señora Doña Margarita Maura de Ribot, acompañada de sus hijos.

La hroa incómoda á que según se dijo debía llevar anclas el vapor—las dos y media de la tarde—y la circunstancia de no ser conocida sino por muy contadas personas la designación de esta hora, no pudieron impedir que la familia de nuestro querido jefe fuese en el acto del embarque, objeto de una cariñosa despedida.

El gobernador civil, el alcalde de Palma, el Delegado de Hacienda, muchos de los que tienen en gran estima la amistad y el cariño de la familia Ribot acompañaron á ésta hasta el embarcadero de la Consigna, dándole así una nueva prueba de consideración y de simpatía.

Nosotros enviamos también á la señora é hijos del actual gobernador de Cádiz nuestro afectuoso saludo de despedida, deseándoles un viaje feliz y que les sea grata su permanencia en la hermosa capital andaluza.

—En el Teatro *Circo Balear* siguen los ensayos de la popular zarzuela *La Viejecita*, obra cuya audición esperan con ansiedad los aficionados á la buena música.

—A la función dada anoche en el teatro de Obreros Católicos asistió escasa concurrencia, que aplaudió el esmero con que fueron interpretadas las obras anunciadas en el programa.

—En el Teatro *Circo Balear* conquistaron los aplausos del numeroso público que asistió al espectáculo los artistas encargados de su desempeño.

—En las obras de derribo que se están haciendo en la *Illeta de Can Moragues* ha ocurrido esta mañana un accidente desdichadísimo; un infeliz obrero tuvo la desgracia de caerse del andamio en que trabajaba, quedando de las resultas en grave estado.

A la hora en que escribimos este suelto continúa aquél infortunado hijo del trabajo ofreciendo pocas esperanzas de vida.

Inútil decir cuanto anhelamos la mejoría de esta nueva víctima del trabajo.

—La compañía de aficionados que actúa en *La Constancia* promete, dado su acierto, deleitar esta temporada á los que asistan á las funciones que se den en aquel simpático centro recreativo.

La función de anoche dejó plenamente satisfechos á los concurrentes.

—Ha sido cedido á D. Gabriel Juan Ribas, por la cantidad de 61.000 pesetas el edificio conocido por *Gavella de sa sal*, situado en el paseo del Borue y que había sido subastado por la Hacienda diferentes veces.

—Ha merecido el elogio de cuantos le conocen el bando recientemente dictado por el actual alcalde de Manacor, encaminado á extirpar los males que causan los abusos de los ganaderos poco celosos en evitar el pastoreo de sus ganados en propiedad ajena.

Siga nuestro amigo por este camino, que es indudablemente el que conviene á toda autoridad amante del cumplimiento de sus deberes.

### Marítimas

A las primeras horas de la mañana fondeó ayer frente á Porto Pi, procedente de Barcelona, el trasatlántico *Conde Wifredo*, que después de recibido á bordo el pico de carga que se le tenía destinado levó anclas con rumbo para las Antillas.

Procedente de Novo Carle fondeó ayer mañana en este puerto el vapor inglés *Canute* con cargamento de carbón mineral destinado á la fábrica de gas de esta capital.

Para la isla de Cabrera salió esta mañana á las ocho el vaporcito del mismo nombre.

## El Conde de Peralada

El Exmo. Sr. D. Tomás Rocaberti de Dameto y Verí, llegó á esta ciudad hace algun tiempo, de regreso de su última escursión al contingente, minada su existencia por una terrible enfermedad que auguraba para una fecha no lejána, el fatal desenlace que ha tenido.

El ilustre enfermo, que en los primeros días de su estancia en Mallorca asistía aún á las funciones del Teatro Principal, si bien reflejando perfectamente la decadencia de sus fuerzas y el abatimiento de su espíritu fué poco á poco agravándose; se le prestaron los últimos auxilios de la Religión, y después de conllevar con resignación notabilísima las terribles efectos de larga y penosa dolencia, dejó de existir anteayer sábado á las dos y media de la tarde.

El Sr. Rocaberti de Dameto y Verí era Conde de Peralada, Marqués de Bellpuig, Conde de Zavelá, Vizconde Rocaberti, Grande de España de primera clase, Senador del Reino por derecho propio é individuo de la Real Maestranza de Valencia.

Tantos honores, tantos títulos y la posesión de una fortuna colosal que algunos hacen ascender á quince ó dieciséis millones, no lograron sin embargo modificar su carácter franco y sencillo, enemigo de toda aparatosa exhibición, de todo lujo esplendoroso y desmedido que las más de las veces fomenta envidias y crea odios.

Aquí en Mallorca, la vida del Conde de Peralada ha sido siempre relativamente muy modesta, si se tiene en cuenta la elevada pleurria de tan ilustre prócer y su excepcionalísima posición.

En un artículo necrológico publicado ayer por *La Almudaina*, dice que la biblioteca del Conde de Peralada es una de las mejores de España, por lo selecta y numerosa, pues cuenta con cerca de 15.000 volúmenes recogidos; que á espensas del Conde se reedificó en dicha población el convento del Carmen; que en su casa solariega de la misma instaló el también escuelas gratuitas de música y de primera enseñanza; que en la actualidad está en construcción con el peculio del propio Conde un convento para las hermanas terciarias, y que en el antiguo castillo de Requesens y en el palacio del mismo nombre mantenía nuestro ilustre paisano una brigada constante de cien trabajadores.

D. Tomás Rocaberti hizo en París todos los estudios para la carrera de Ingeniero de Caminos.

Ha muerto soltero y relativamente joven, pues no había cumplido aún los sesenta años.

Su cuantiosa fortuna, por disposición testamentaria formulada estos días, pasa íntegra, según hemos oído, á la señora hermana del difunto, D.ª Juana, esposa del Excmo. Sr. Conde de Montenegro, sin permitir, empero, intervención alguna en la administración de la herencia.

Descanse en paz el ilustre finado y reciba su familia la sincera expresión de nuestro pésame.

\*\*\*

Una de las habitaciones de la suntuosa morada en donde exhaló el Conde su último suspiro, cubierta con ricos paños negros, estuvo convertida en capilla ardiente hasta el momento del entierro.

Este tuvo lugar ayer á las cinco de la tarde formando la fúnebre comitiva: los asilados de las Hermanitas de los pobres, niñas de las Misionas y del Temple, el clero de todas las iglesias parroquiales de Palma, incluso el de la Catedral, con cruz alzada; catorce monaguillos con grandes blandones encendidos; un carruaje particular con un tiro de mulas, todo severa y elegantemente vestidos con crespones negros, dentro de cuyo coche iba el féretro, y un considerable número de sacerdotes planiferos.

Presidían el duelo, como parientes del difunto, los Sres. Sureda y Verí, La Torre, Fortuny y Laci.

Y detrás de estos iban, cerrando el cortejo, los amigos y deudos del finado, en número considerable, contándose entre los primeros lo más selecto de la aristocracia mallorquina, y entre los segundos muchísimas personas venidas expresamente del los pueblos del interior de la isla.

Presenció el desfile de la fúnebre procesión desde las calles de la Unión, Mercado, Riera y Ramba, una concurrencia numerosísima.

El cadáver del que fué en vida D. Tomás Rocaberti de Dameto y Verí recibirá provisionalmente cristiana sepultura en el cementerio rural de esta ciudad, y después de algun tiempo será trasladado á sus posesiones de Peralada.

\*\*\*

El gobernador civil Sr. Guzmán telegrafió anteayer al Gobierno el fallecimiento del Conde, recibiendo ayer mismo contestación en un expresivo telegrama en que se le ruega dé en nombre del Gobierno el más sentido pésame á la ilustre familia del finado.

### BRUSOTTO SASTRE

Participa haber trasladado su taller á la Plaza de la Constitución núm. 98, al lado del café de Oriente.

### Junta Municipal del Censo de población de Palma

Se convoca por medio de edicto á los Señores Vocales de esta Junta á la sesión que se celebrará en esta Casa Consistorial el día 1 del próximo Febrero á las doce y media de la tarde al objeto de tratar de una circular del Sr. Presidente de la Junta provincial, inserta en el «Boletín Oficial» número 4.840.

Palma 28 de Enero de 1898.—El Alcalde Presidente.—Eugenio Losada.

Ultima semana de venta

## Gran derroche

Se liquidarán todas las existencias durante la PRÓXIMA SEMANA.

S. Nicolás 22 y Orfila 2

## Telegramas

De los corresponsales de **El Liberal**

**Noticia desmentida.—El Proceso Weyler**  
Madrid 31, 3:50 m.

En los centros oficiales ha sido categóricamente desmentida la noticia que circuló afirmando haber llegado á Santiago de Cuba un buque norteamericano.

Hoy se reunirá el Tribunal Supremo de Guerra y Marina para ocuparse del proceso que sigue contra el general Weyler.

Pérez.

**La situación de Roma.—El hijo de don Carlos.**

Madrid 31, 3:50 m.

En Roma continúan los ánimos en estado de relativa calma; no obstante, el gobierno ha tomado grandes precauciones defendiendo un fuerte retén los palacios de la capital, especialmente el Quirinal y Vaticano. Todo induce á creer que la situación sigue grave.

De paso para Venecia llegó á París el hijo del pretendiente D. Carlos.

Pérez.

**Los estudiantes y los republicanos**

Madrid 31, 3:30 m.

Es completamente inexacto que la Junta Directiva de la derecha republicana se reuniera para tratar una contramanifestación á lo propuesto por el diario *El Progreso*.

Hoy, y mientras dure la manifestación de los estudiantes, se situarán los republicanos partidarios de los procedimientos revolucionarios frente á la redacción de aquel diario, habiéndose adoptado las medidas convenientes para evitar un choque.

Pérez.

**Una proposición trascendente**

Madrid 31, 3:50 m.

El Colegio de Abogados se cree con derecho á impedir que los exministros, los expresidentes de las Cortes y los exsubsecretarios ejerzan la abogacía hasta después de transcurridos seis años del desempeño de alguno de aquellos cargos.

Para conseguir dicho objeto presentará el Colegio de Abogados la oportuna proposición.

Pérez.

**Los Autonomistas y Maximo Gomez**

Madrid 31, 3:50 m.

Circula muy acentuado el rumor de que los autonomistas tienen muy adelantadas sus gestiones para conseguir del cabecilla Máximo Gómez el licenciamiento de los rebeldes que le siguen.

Pérez.

**El «Vizcaya».—Woodford**

Madrid 31, 3:50 m.

Esta mañana tiene orden el *Vizcaya* de zarpar del puerto de Cartagena con rumbo á la Habana.

Asegúrase que hoy saldrá de Madrid, para instalarse en uno de los pueblos circunvenos, la familia del embajador yankee mister Woodford.

Pérez.

**La prensa Norteamericana**

Madrid 31, 3:50 m.

La prensa norteamericana refleja la excelente impresión causada por las negociaciones practicadas para establecer un tratado de comercio entre la isla de Cuba y los Estados Unidos, calificandolas de signo de próxima paz y símbolo de la derrota del elemento jin-guista.

Pérez.

### Sustitutos

Licenciados y Reservistas los hay disponibles para sustituir y permutar con los reclutas del actual reemplazo.



# NERVIOS

Curación segura de las enfermedades

# NERVIOSAS

Tomando el acreditado elixir pelibromurado Betran. ¡11 años de gran éxito! Productor único en España para curar la epilepsia (mal de San Pablo), histerismo, baile de San Vito, neuralgias rebeldes, migraña, palpitations de corazón, vertigos, temblores, agitación nocturna, desvanecimientos, insomnios, asma y demás accidentes nerviosos.

VENTA: Farmacia Bertaan, Plaza de Junqueras, 2.—En Palma: J. Valenzuela, Cuartera 2.

## Edición de la tarde

LUNES 31 ENERO DE 1898

### Deuda patriótica

Mañana se cantará en la Catedral el *Te-Deum* de gracias por la pacificación del archipiélago filipino.

Palma entera recibió con inmenso júbilo la noticia de haber acabado en Filipinas una guerra insensata que agotaba a la vez el esquilmo erario del Estado y llevaba el luto al seno de numerosas familias; lógico es, pues, que el pueblo palmesano que se congratula de aquella fausta noticia, la conmemore hoy con actos externos que evidencien la alegría que anida en su corazón al ver terminada una lucha brutal y fratricida que nos empobrecía y desdorbaba.

Nuestro Ayuntamiento, interpretando fielmente el sentimiento de todos, sabiendo de sobra cuán arraigado tienen los palmesanos el amor que sienten por su patria, dirige, en bando publicado hoy, un sentido llamamiento á todos, para que asistan al acto religioso que se celebrará mañana á las once en la Catedral y preste á la vez el vecindario todo su concurso para que resulte digna del acto trascendente que se conmemora, la iluminación que el miércoles tendrá lugar para festejar un hecho que hará retornen en breve á sus hogares millares de jóvenes que luchaban ayer con las hordas feroces de Aguinaldo.

EL LIBERAL PALMESANO, uniendo su voz á la del Ayuntamiento, excita también á todos para que el miércoles por la noche aparezca Palma iluminada cual corresponde á un pueblo que celebra el hecho de haber conseguido una paz de consecuencias felicísimas para nuestra infortunada nación.

Es un deber de patriotismo del que nunca se escusan los pueblos dignos.

### Remitido

Sr. Director de EL LIBERAL PALMESANO.

Muy señor mío y amigo: Espero merecer de V. la inserción en las columnas del periódico que tan dignamente dirige, del siguiente comunicado que con esta fecha dirijo al Sr. Director de *La Unión Republicana*.

Esperando que me favorecerá V. accediendo á mi petición, le doy anticipadas gracias y me repito su más afmo. amigo y s. s. q. b. s. m.

MIGUEL A. RIERA.

\*\*\*

Palma 31 Enero 1898.

Sr. Director de *La Unión Republicana*.

Muy señor mío: He leído un suelto, inserto en el número 486 de su periódico, con el título de «Aviso á los incantos».

Como quiera que en dicho suelto, se atribuyen hechos criminales á cierta persona á la que se designa con las iniciales M. A. R., cuyas iniciales corresponden á las de los dos nombres y primer apellido con que yo firmo, amparado en los derechos que me concede la vigente ley de Imprenta, le suplico que se sirva manifestarme desde las columnas de su periódico, si con las iniciales antedichas ha querido designar á este su afmo. y S. S.

Q. B. S. M.

MIGUEL A. RIERA.

### Palma

—El día fue ayer despejado y hermoso, circunscripción que motivó fueran en gran número las familias que se trasladaron á los vecinos suburbios.

—Las noticias que tenemos de muchos pueblos del interior de la isla nos permiten decir que el tempero es excelente, angurando los labradores una abundante cosecha.

—En breve darán comienzo en la cárcel de esta ciudad las obras necesarias para mejorar las condiciones higiénicas de dicho establecimiento.

—Ayer fué conducido al cementerio el cadáver de D. Lorenzo Corró y Coll, persona que lega al morir el recuerdo gratísimo de una vida laboriosa y sin tacha.

Entre el gremio de carpinteros á que perteneció, gozaba de gran estimación por su laboriosidad y vestos conocimientos en el difícil arte de capintería, que cultivó con notable aprovechamiento, al extremo de llevar las obras salidas de su taller el sello

especial y característico con que embellece el arte las producciones de los que le estudian con cariño. Durante largos años desempeñó el finado el cargo de maestro carpintero de la Diputación y del Ayuntamiento, contando además entre sus clientes á muchas de las personas de viso de la sociedad Palmesana.

Reciba nuestro pésame la apreciable familia del que fué amigo queridísimo, y séale lenitivo a la justa pena que en estos momentos experimenta, la convicción de que al volar el finado á la mansión de los bienaventurados se llevó la bendición de cuantos le trataron.

—Ha dejado de formar parte de la redacción de *El Balear* el joven periodista D. José Vives Verger, que en este colega y en el difunto *Heraldo de Baleares* suscribía sus crónicas del sport velocipédico con el pseudónimo Pedal y Manubrio.

—Servicios prestados por la guardia civil: La del puesto de Algaída denuncia la detención de un sujeto presunto autor de haber hurtado una oveja del predio *Son García Nou* del término de aquella villa.

El citado individuo, juntamente con la oveja, han sido puestos á la disposición del Sr. Juez de instrucción.

La del puesto de Sóller notifica la detención de unos pastores que apacentaban dos cabezas de ganado asnal en propiedad ajena.

Participa la del puesto de Andraitx haber denunciado al dueño de un establecimiento por infracción de las Ordenanzas municipales.

—Ayer celebró su acostumbrada sesión anual la *Arqueológica Luliana* ocupando la presidencia el R. Padre Rector y los Sres. Aguiló, Ferrá, Sancho y Singala.

El acto terminó con un breve y sentido discurso, que en nombre del Sr. Presidente pronunció el Sr. Aguiló, dedicando un cariñoso recuerdo á la memoria del Ilmo. Sr. D. Jacinto M.<sup>a</sup> Cervera, don Mariano Aguiló y D. Bartolomé Muntaner.

Reciba la *Arqueológica Luliana* nuestra felicitación.

—Dos mozas que escandalizaban en la vía pública fueron anoche encerradas en el depósito municipal de Capuchinos.

—A las dos se repartió esta tarde la correspondencia llegada de Barcelona por la vía de Sóller.

—Mañana se celebrará en la Santa Iglesia Catedral solemnemente *Te-Deum* en acción de gracias por la pacificación del archipiélago filipino.

—De los informes que esta tarde nos hemos procurado resulta que Jorge Suau, el infeliz obrero que tuvo esta mañana la desgracia de caerse en las obras de derribo de la «Ileta d' Can Moregues» donde trabajaba, experimentó alguna mejoría sin que haya, empero, desaparecido la gravedad.

Poco antes de las doce se personó esta mañana en dicho benéfico establecimiento el Juez de Instrucción, quien instruyó las diligencias que en tales casos previene la ley.

—El distinguido pianista Sr. Oscar de la Cinnara pasado mañana una audición musical en los salones de la sociedad *Círculo Mallorquin*.

El presidente de la misma, Sr. Villalonga, ha enviado á nuestra redacción un 'B. L. M. invitando á D. Pascual Ribot, director de EL LIBERAL PALMESANO, á la velada de referencia, consignándose con letra manuscrita al pie de la invitación la palabra *intransferible*.

Así pues, y siendo esta invitación no dirigida á nuestro periódico sino á la exclusiva personalidad de su director, remitiremos el B. L. M. de D. Manuel Villalonga al Sr. Ribot, quien seguramente desde Cádiz donde se encuentra, agradecerá en lo que vale la deferencia que para con él ha tenido el *Círculo Mallorquin*.

Y si el Sr. Ribot viene á Palma á tiempo para aprovechar la invitación recibida, el jueves dedicaremos á la fiesta de dicha sociedad toda la atención que se merece.

### Sección judicial

Ante la Sala de Justicia de esta Audiencia se celebrará mañana la vista de los autos seguidos en el juzgado de Inca entre D. Jaime Serra y D. Juan Palou.

Los letrados D. Juan Alomar y D. Antonio Sbert sostendrán las pretensiones de los litigantes.

### Pequeñeces

No vamos á referirnos á la portuguesa comedia un día con el castigo del cuento.

Hemos de hablar de una más reciente que con notoria candidez aparece consignada en las columnas de *El Balear* número 16 correspondiente al sábado último.

Se trata de qué dirán ustedes?...

Pues casi nada.

De que los amigos de *El Balear*, ahora, estos días, han PERDONADO LA VIDA al alcalde de Llubí, á quien, un *numeroso público* quería arrastrar, según el colega, despues de haber oido de sus labios esta expresiva confesión: que perdería las elecciones si se verificaban con la debida legalidad.

Olé, almas generosas que teneis por caja en esta vida miserable un cuerpo conservador y por ideal supreme la política del gran Cuschieril... ¡Cuánto habrá de agradeceros el alcalde de Llubí por haber publicado su secreto en lo de la derrota electoral y por haberle evitado una muerte segura en las peccadoras manos del populacho!

EL LIBERAL PALMESANO, siquiera sea por humanidad, se complace en consignar vuestro heroico proceder y os envía desde estas columnas un saludo sincero y entusiasta.

\*\*\*

El mismo colega nos da en el propio artículo una noticia verdaderamente sensacional.

Dice que el S. Fiol, el alcalde salvado por la magnanimidad protentosa de los cuscheristas de Llubí—cualquiera diría que los hay—lleva sin recato ni reserva la banca en un casino donde se juega á los prohibidos.

Esto lo dice *El Balear* con la misma razón que la que emplea cuando uno y otro día nos predica que sin Weyler no es posible la terminación de la guerra de Cuba ó que ha de vencernos la gente romerista cuando en buena lid le disputemos el triunfo en las próximas elecciones de Diputados á Cortes.

Bien dijo Calderón: *La vida es sueño*.

Y es tan dulce soñar cuando se vive en las circunstancias que rodean al órgano de D. Enrique C., para quien la realidad es desconsoladora y á cuyos ojos una vez abiertos solo pueden ofrecerse las sombras del presente y las tinieblas del porvenir...

\*\*\*

La banca, la banca.

Ahí le duele á *El Balear*.

Fundándose en las soñadas declaraciones del Sr. Fiol y acosado por la necesidad, llegó á creer el colega que sus amigos serían los BANQUEROS en el juego político que estos deseaban en Llubí á costa de todo y por encima de todo.

Por esto habla de bancas *El Balear*. Y, puesto en la pendiente, confunde los términos hasta el extremo de ir á pensar en «los prohibidos».

Eso es todo

Y nada más.

## Sección oficial

### Extracto del «Boletín»

En el número 4840 del *Boletín Oficial* correspondiente al jueves último se publica:

Reglas para que se hagan perfectamente las operaciones del empadronamiento.

Nombramiento de un inspector del impuesto sobre pólvoras y materias explosivas.

Circular para la formación de los apéndices á los amillaramientos.

Aviso á los dueños de la sepultura núm. 56 del cuadro primero del cementerio rural de Palma.

Venta de dos fincas en el término municipal de Mahon.

Otra de una finca situada en Ciudadela, varios muebles, géneros y efectos.

Aviso judicial á los que tengan que reclamar contra D. Ramón Ballester y Pons registrador de la propiedad que fué del partido de Mahon.

Auto judicial recaído en una demanda ejecutiva contra D. Juan Sintas y Pons vecino de Alayor.

Edicto judicial citando de remate á los herederos ó sucesores de D. Antonio Barceló y Suau.

Contrata del suministro de artículos de consumo á las factorías militares de Palma.

Relación de aspirantes al concurso único para proveer escuelas públicas vacantes del distrito universitario de Barcelona.

Convocatoria de junta general de accionistas de las Salinas de Ibiza, para el 6 del próximo mes de Febrero.

Pago de un dividendo activo del Banco de Sóller.

En la sección de la *Gaceta* se insertan los reales decretos concediendo indulto á desertores y prófugos del ejército y marina y autorizando para que puedan redimirse dichos prófugos y los no alistados, todo para solomnizar los días del Rey. Insertanse además tres reales órdenes relativas á destino de reclutas, distribución de dinero entre las familias de militares muertos é inutilizados en la campaña de Filipinas y concesión de lo solicitado por la sociedad naviera de Barcelona F. Prats y C.<sup>a</sup> respectivamente.

### Telegramas

De los corresponsales de EL LIBERAL

### Refuerzos á Cuba

Madrid 31, 3:50 m.

Ha salido de Cádiz con rumbo á la Habana el trasatlántico *Colón* conduciendo á bor-

do el Regimiento de caballería organizado últimamente.

Pérez.

**D enuncias. — De viaje. — Romero y Elduayen.**

Madrid 31, 3:50 m.

Han sido denunciados los diarios republicanos *El Progreso* y *El País*.

El general Azcárraga saldrá el jueves de esta Corte para Valencia.

Dase como un hecho la unión de los elementos que siguen á Romero Robledo y los que acaudilla el presidente del Senado señor Elduayen.

Pérez.

### Acuerdo importante

Madrid 31, 3:50 m.

Ha sido desechada por el Colegio de Abogados la proposición presentada y que tendía á impedir el ejercicio de la abogacía á los colegiados que hubieran sido ministros, presidentes de las Cortes y subsecretarios.

Pérez.

### Manifestación fracasada

Madrid 31, 3:50 m.

La contramanifestación proyectada por los republicanos no ha podido celebrarse por no haber recabado de la autoridad el permiso con las formalidades que para tales actos determina la ley.

Pérez.

### El proceso Weyler

Madrid 31, 3:50 m.

Asegúrase que el Tribunal Supremo de Guerra y Marina se inhibirá del proceso que se sigue contra el general Weyler fundándose para ello en el carácter de senador que concurre en el procesado.

Pérez.

**El crucero «Baneroff». — Motin en San Sebastian.**

Madrid 31, 11 m.

El crucero yankee *Baneroff* fondeó en el puerto de Samova.

En una corrida de bueyes celebrada en San Sebastian se promovió un gran tumulto desarmando los amotinados á dos oficiales á quienes maltrató el populacho.

Pérez.

**Una visita del Sultán. — La manifestación.**

Madrid 31, 11 m.

Por los despachos recibidos en el ministerio de Estado sábese que el Sultán visitará en Rabat la embajada española, que le hará entrega de los regalos traídos al efecto á bordo del crucero *Saldes*.

A la hora de telegrafiar da principio la manifestación de los estudiantes.

Pérez.

### Blanco y los reconcentrados

Madrid 31, 6:45 m.

Cediendo el general Blanco á la petición de una comisión de señoras que se interesó por la suerte de los reconcentrados les entregó mil duros para socorrerlos.

Pérez.

### Teatro-Circo Balear

Función para hoy

La zarzuela en un acto,

**Los Coolneros**

La zarzuela en un acto,

**Las Zapatillas**

La zarzuela en un acto,

**El pobre diablo**

A las ocho en punto.

### Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

San Cecilio mártir

CUARENTA HORAS

En Santa Eulalia, empezarán las Cuarenta Horas que la Cofradía del Santísimo Sacramento dedica al misterio de la Purificación de Nuestra Señora: exposición á las seis. A las diez tertia y misa mayor solemne. Por la tarde los actos de coro, y al anochecer, despues de la Corona, principiará un solemne Triduo dedicado á San Blas, con sermón por el R. P. José Auba, filipense.

### CULTOS

En San Francisco, á las siete y media de la mañana, se continuará la devoción de los Trece Martes de San Antonio de Padua durante el Santo Sacrificio de la misa. Al anochecer despues de rezada la Corona de la Virgen se repetirá el mismo ejercicio con sermón por el P. Espiridión Duran, Escolapio.

En San Felipe Neri, al anochecer se dará principio á un quinario en obsequio del Santo Cristo Rescatado y en preparación á su fiesta, que se celebrará el Domingo día 6 del corriente.

CORTE DE MARIA.—En la Catedral, á la Virgen de la Asunción.

Imp. de B. Rotger



5 céntimos

# EL LIBERAL PALMESANO

5 céntimos

DIARIO ILUSTRADO, POLÍTICO, DE ANUNCIOS, AVISOS Y NOTICIAS

## Alumbrado instantáneo con Gas ACETILENO

En el campo, en las casas de y en cualquier lugar  
Patentes BOFILL - Ingeniero Industrial  
Sindicato, 141-1. - Palma

Gran número de aparatos que funcionan diariamente, han demostrado ser los únicos que ofrecen seguridad completa y libres de Accidentes desgraciados como ocurren en los demás sistemas conocidos.

Únicos patentados Inexplosibles y Automáticos produciendo gas el segundo gasógeno cuando se ha consumido el carburo del primero, sin tener que cuidarse del aparato.

Luz - mucho más barato que con Petróleo y con Gas.

Son los mejores, más baratos, más sólidos y de más fácil manejo y al alcance de cualquier persona. - Instalaciones de Alumbrado para poblaciones.

En Palma: Odón Colón, 9 - Matadero, 22 - Pelaires, 10

## CALENDARIO

# Americano

PARA 1898

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay tacos ó bloks á 20 céntimos de peseta uno.

**Calendario**  
ZARAGOZANO  
para el año 1898

Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

### Venta

Se venden dos casas de recreo una al Molinar y otra en Antich, darán razón caleno leoc esta

## VIDES AMERICANAS

200,000 Barbados Rupestris Lot

Garantizadas por el ingeniero agrónomo de la Provincia de Barcelona

Se vende á 50 pesetas millar.

Para informes. - Alzamora Hermanos. - Palma

**SEGURO**  
EL GRAN PURIFICADOR  
AGRADABLE INFALIBLE  
ZARZAPARRILLA DE BRISTOL  
CURA TODO VICIO DE LA SANGRE Y HUMORES  
EFICAZ

**ALIVIA**  
HAMAMELIS DE BRISTOL  
Extracto - Ungüento  
GUTA LA INFLAMACION  
SANA TODA HERIDA  
Para toda clase de Heridas, Torceduras, Granos, etc.  
ESPECIFICO PARA REUMATISMO Y ALMORRANAS  
TRANQUILIZA

DESCUIDAR LA HIGIENE, ES SUICIDARSE  
PAPIL DE ARMENIA  
ANTISEPTICO PODEROSO  
COMO PERFUME AGRADABLE NO TIENE RIVAL  
Microbida por excelencia, preserva de los contagios epidémicos, como viruelas, erupción, cólera, fiebres, tífus, escarlatina, etc., etc. Destruye los microbios que causan el impuro aire y alivia las afecciones, como: resaca, etc., etc.  
LOS MÉDICOS RECOMIENDAN SU USO, PARA PURIFICAR EL AIRE EN LAS HABITACIONES DE LOS ENFERMOS  
PÍDASE EN FARMACIAS, DROGUERIAS Y PERUMERIAS  
Por mayor Cebrán y C. - Barcelona

## Línea de Vapores Trasatlánticos

de Pinillos, Izquierdo y Comp.<sup>a</sup>

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos

Saldrá el 30 de Enero directamente de este puerto el vapor

### CONDE WIFREDO

para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans con trasbordo en la Habana para Nueva York.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, señores

Martinez y Planas, Banqueros y Comerciantes - San Juan, 20, Palma  
Gran lista de salidas para todos los puertos de España y principales del Extranjero. - Asegura de riesgos marítimos, y por el de incendio á cuenta de la Gran Compañía UNION COMERCIAL DE LONDRES.

La medicación sulfurosa á domicilio

PORLAS

## Gotas-madres sulfurosas de Bar

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, aseo y para baños sulfurosos, etc. - Curan: herpes escrófulos, enfermedades de la piel, acné, psoriasis, etc., etc., anemia, enfermedades secretas, etc. - Frasco: 3 pesetas.

Farmacia de Ignacio Forteza Aguiló, calle de la Boquería.

## TRATAMIENTO DE LA DIABETES

POR EL VINO URANADO PÉPSICO

PREPARADO POR

### J. Torrens, farmacéutico

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico. - En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española  
En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

# ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

## ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Ponente, 31: BARCELONA

En Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Vazquez y Lliteras.

# LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

## PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. ♦ Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

## CONFITES CARPA

PREMIADO CON DIPLOMA DE HONOR Y MEDALLA DE ORO EN LAS EXPOSICIONES DE SUEZ Y DEL CAIRO.

De venta en Palma: Farmacia de Juan Valenzuela.

# Impotencia

debilidad genital Esperm torrea y esterilidad

Curación rápida con la pomada fortificante de Rodríguez de los Ríos. Es inofensivo y produce efecto maravilloso desde la primera fracción: 10 pesetas bote. Va por correo. Carranza

12 Farmacia Madrid. En Palma de Mallorca: Harina 34 y 36. Centro farmacéutico.